



e l e k t r o n

Boletín del FRENTE DE TRABAJADORES DE LA ENERGIA de MEXICO  
Organización obrera afiliada a la FEDERACION SINDICAL MUNDIAL  
www.fte-energia.org | prensa@fte-energia.org  
Volumen 9, Número 130, mayo 30 de 2009

## La Asamblea Ambiental

En El Salto, Jalisco, se realiza durante los días 30 y 31 de mayo, la 4ª. Asamblea de Afectados Ambientales, en defensa de los recursos naturales y contra su privatización. El FTE de México expresa su solidaridad con esta importante lucha de los mexicanos.

### La Asamblea Ambiental

Jorge Regalado \*

“...serán aquellos colectivos y sujetos capaces de neutralizar el control que ejercen los planes sociales, los que vayan a protagonizar las nuevas, necesarias e imprescindibles oleadas de protesta, porque, bien sabemos, la crisis no tiene salidas económicas sino políticas. Una política desde abajo, enraizada en las periferias urbanas y rurales; una política diferente, no institucional, asamblearia, tumultuosa, incierta”.

Raúl Zibechi, La Jornada, 22.05.09.

A veces de forma evidente, estallando en las calles y plazas, pero generalmente utilizando formas distintas a las formas establecidas y reconocidas de protestar, crecen por todos los rumbos del país las resistencias sociales a los destrozos y despojos que en todos los ámbitos de la vida de la gente está haciendo el capital en su desenfrenado e inmoral desarrollo. Por ello en todas partes la gente protesta aunque la mayoría lo hace calladamente. La gente comenta, se junta para discutir; la gente observa, ve a la clase política como hace las cosas y sufre los efectos de sus decisiones y omisiones. Entonces agudiza los sentidos como si estuviera esperando el momento adecuado para hacer algo grande. La gente resiste. Contra lo que se supone, no se queda quieta. Aunque así parezca no es desinteresada y mucho menos apática. Lo que pasa es que los llamados y las convocatorias que le hace la clase política gobernante les convencen cada día menos. Existe, entonces, una gran diferencia entre ser apático y no hacer lo que ellos quieren que sigan haciendo.

Así, por ejemplo, hacer política alejado de las luchas por el poder; apartados de los partidos políticos y de las ONG's; hacer política teniendo como objetivo central la solución de los problemas de la gente; crear organización social autónoma y generar procesos auto emancipatorios; generar procesos sociales de resistencia que permitan sobrevivir al capitalismo es, desde una perspectiva NO liberal, quizá la mayor y mejor forma de hacer política. Esta manera de intervenir en la vida pública es con mucho un mejor esfuerzo por reivindicar el significado profundo del hacer política con un sentido social real. Desde luego estas formas de actuación política se alejan del canon democrático liberal de participación, y entonces, se dice que eso significa alejarse de la política de forma por demás irresponsable.

Y en este proceso de reacciones y luchas anticapitalista, desde luego, hay prioridades sobre el qué hacer. Y así, dado que el Estado excluye y abandona a su suerte a la gente, ésta lo primero que hace es buscar y encontrar la manera de sobrevivir y de encontrar mejor condiciones de vida. Cada vez importan menos las vías, lo que se busca es resistir a los efectos destructivos y letales del capitalismo. En este sentido, a diario hacen cosas que son o pueden parecer pequeñas, incluso insignificantes. Más insignificantes, dirían los politólogos institucionales, porque dichas protestas o resistencias no están inscritas en la política GRANDE, es decir, en la que se hace en torno a la disputa del poder, en torno a las decisiones que toman los poderosos y ejecutan obedientemente, entre otros, los partidos políticos.

En este contexto, hace algunos días que está circulando una convocatoria para asistir y participar en la Cuarta Asamblea de Afectados Ambientales (AAA) a realizarse durante los días 30 y 31 de mes de mayo en El Salto, Jalisco, ciudad obrera, industrial y terriblemente contaminada. No es, por tanto, una casualidad que dicha asamblea se realice en ese lugar donde, además, existen varios agrupamientos sociales que desde hace un tiempo están en lucha y resistencia demandando al gobierno reconozca que ahí existe una contingencia ambiental y actué en consecuencia. A pesar de la gravedad de la problemática ambiental en El Salto (dicen los vecinos que mueren por semana entre cuatro y cinco personas) el gobierno de Jalisco insiste en afirmar que no pasa nada.

El contenido de dicha convocatoria, la forma en que ha estado siendo anunciada la realización de la asamblea (véase: <http://www.youtube.com/watch?v=VqwvvgGnAZg>, <http://www.youtube.com/watch?v=-Oxc21uhyts>) y la toma de posición política sobre los invitados y los no invitados han provocado varias reacciones políticas. Todo ello merece ser comentado así sea de manera sucinta en este espacio.

1. La importancia de la Asamblea Ambiental. Desde luego esta no es la primera ni la única instancia organizativa de tipo ambiental que existe en México. Mucho menos será la última. Su importancia reside en otros factores. Por ejemplo, en el hecho de que se trata o pretende ser un proyecto dentro del cual se plantean ideas autonomistas. Es decir, que se pretende no depender del gobierno, de ningún partido político y tampoco de las ONG's, como sucede en diversas organizaciones denominadas ambientalistas. Es igualmente importante el hecho de pretender ser un movimiento legítimo de comunidades y pueblos con problemáticas ambientales. No se trata de un proyecto excluyente, sino de un proyecto que quiere reivindicar su derecho a organizarse y juntarse con quien considere conveniente. También puede ser un intento para demostrarles a partidos y ONG's que no son imprescindibles. Ellos deben empezar a darse cuenta que hay proyectos políticos y movimientos en los que no son bienvenidos.
2. La importancia de que la Asamblea Ambiental se realice en El Salto. Esta ciudad junto con la cabecera municipal de Juanacatlán y los pueblos de Puente Grande y Tololotlán, han

estado en la opinión pública desde hace algunos años debido a las luchas y protestas que están realizando sus habitantes por los daños que está provocando en su salud la altísima contaminación del río Santiago generada, esta, por las industrias instaladas a lo largo del río Santiago, desde su nacimiento en el lago de Chapala; por los grandes caudales de aguas negras que a través de algunos canales a cielo abierto llegan desde Guadalajara y se encuentran a poco metros de fraccionamientos de reciente construcción; y por los lixiviados que producen las más de tres mil toneladas de basura provenientes de la Zona Metropolitana de Guadalajara que se depositan diariamente en el vertedero Los Laureles, localizado a poca distancia de la cabecera municipal de El Salto.

3. El debate conceptual y político. La manera como plantean sus ideas, representa una puesta en cuestión del mismo concepto “afectados ambientales”. No parece correcto considerar que sea el ambiente quien afecta a los pueblos y comunidades. En realidad es el capital quien afecta al medio ambiente a través de sus acciones depredadoras (descarga de desechos industriales en los cuerpos de agua; filtración de lixiviados de las basureras en los mantos freáticos; contaminación del aire por el exceso de vehículos circulando y el desorden del transporte público y la vialidad; la tala de bosques que circundan la ciudad y los pocos que están en su interior; la urbanización carente de toda previsión y guiada solo un criterio de ganancia, etc.). Visto así es fácil entender que no es el ambiente quien afecta a la gente sino el capitalismo. Por otro lado, esta manera de enfocar el tema también cuestiona el discurso del “desarrollo sustentable” que básicamente ha sido utilizado por gobiernos, partidos y ONG´s para legitimar los despojos de territorios y recursos naturales que el capital está haciendo por todos los rumbos del país, ahora a través del PROCEDE y otros mecanismos menos sofisticados.

\* Jorge Regalado, es profesor e investigador de la Universidad de Guadalajara.

Fuente: Comité Salvabosque en defensa del bosque El Nixticull.

Frente de Trabajadores de la Energía,  
de México